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一场比赛，鲍亚雄四次目送皮球
进入自己身后的球门，对于上赛季曾
经一度习惯了在比赛中零封对手的申
花门将来讲，这样的滋味，显然不太好
受。

进入 2025 赛季后，申花队在超
级杯、中超和亚冠精英联赛中总共踢
了7场比赛，结果是4胜 1平2负，考
虑到比赛对手基本上是上海海港、北
京国安和横滨水手和川崎前锋这样
的强队，单就比赛成绩而言，至少可
以打到80分，但是如果把防守作为
单独的一项拿出来进行考核的话，申
花队这个赛季的表现显然最多只能
算是及格。

亚冠精英联赛小组赛 7 场比赛
中，除了主场1比0赢下川崎前锋队那
场没有失球，其他6场比赛，申花队的
球门被对手攻破过12次，场均失球数
为2个，而在整个2024赛季中超联赛
中，申花队30场比赛的总失球数为20
个，场均失球数为0.67个——只用了
不到四分之一的场次，便用掉了去年
中超联赛将近三分之二的丢球“额
度”，申花队防守质量的下降，由此可
见一斑。

2024年11月25日，申花俱乐部官
宣瓦西里·别列祖茨基离队，在这位之
前一直负责防守训练的助理教练的调
教下，申花队在防守端进步明显，成为
2024赛季失球数最少的中超球队，住
过球员更是在他的帮助下，得到了进
一步成长，逐步成为各级国字号球队
的中坚力量；也正是从瓦西里走了之
后，“零封”这两个字对于曾经一度4
场比赛不失一球的申花而言，开始变
得“陌生”起来。

今年1月7日，曾经三次获得俄罗
斯联赛金靴的韦列捷尼科夫以助理教
练的身份加盟申花，负责球队的进攻
训练，并且交出了一份在过去7场比
赛中打进12球的“成绩单”，但他在进
攻端给申花带来的变化，显然还不足
以弥补防守能力下降带来的影响，而
后者显然更能决定申花队在刚刚起步
的2025赛季中超联赛中能否走得更

稳和更远。
不可否认的是，申花队防守质量

的下降，跟后防线球员接二连三遭遇
伤病有非常直接的关系，中超联赛前
两轮，朱辰杰和蒋圣龙两名主力中卫
便先后受伤，其中朱辰杰为左侧上颌
窦壁粉碎性骨折，左侧颧额缝分离骨
折，预计康复时间为6到8周，而蒋圣
龙则是右侧上颌骨额突骨折，伴颌面
部软组织肿胀、鼻中隔偏曲，虽然在
随后的两场亚冠精英联赛淘汰赛中
带伤出战，但是用专业人士的话说，
就是“有些动作不可能像没受伤之前
那样做”。

至于3月5日遭到左膝膝关节内
侧副韧带2级损伤、后交叉韧带3级
损伤的阿马杜，预计将要缺阵3至4
个月，这位过去两个赛季一直担任申
花队主力后腰缺阵带来的影响，已经
在与川崎前锋队的客场比赛中显现
出来了，能否利用接下来到3月底中
超联赛重新开启的这不到三周的时
间找到“守不住”这个问题的解决方
案，也将成为斯卢茨基执教申花队以
来最大的一次考验。

回到上海后，除了国字号球员之
外，结束了2024/2025赛季亚冠精英
联赛全部比赛的申花队员也迎来了一
次短暂的休整，但是对主教练斯卢茨
基而言，针对从超级杯开始的新赛季
第一阶段比赛中暴露出来的问题，他
必须在接下来的这个间歇期内着手进
行解决，球员伤病和国字号球队抽调
导致的人员不整带来的考验，也仅仅
是一个开始。
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川崎的雨夜，绚烂
的烟花在等等力陆上
竞技场边尽情绽放，但
这样的欢乐，显然不属
于0比4输掉了这场比
赛的申花队。在朱辰
杰、阿马杜和路易斯三
大主力缺阵的情况下，
上海申花客场0比4不
敌川崎前锋，两回合总
比分1比4被对手挡在
了前往沙特的大门外。

至此，中超球队亚
冠所有赛事中全部出
局，由于武里南联晋级
亚冠精英联赛八强，中
超的技术积分也确定
被 泰 超 超 越 ，2026/
2027赛季的亚冠名额
也将由“2+1+1”变为
“1+1+1”。

伤病不是唯一的因素
球队·一道守不住的防线——

面临朱辰杰、阿马杜和路易斯三
名主力的伤缺，申花队攻防两端捉襟
见肘。锋线核心路易斯的缺席更让进
攻端哑火，仅特谢拉一人表现亮眼。
谈及两名外援路易斯和阿马杜的伤
缺是否影响球队整体实力，斯卢茨基
说：“中国足球俱乐部对于外援的依靠
可能是比较多一些，但我并不认为这
是我们失败的原因。我还是强调强
度，强度是我们打好比赛的根本。”据
了解，在与川崎前锋首回合对决中，左
侧膝盖韧带受伤的阿马杜已返回法
国，接受系统康复治疗。

这场比赛也是俄罗斯主帅斯卢茨
基执教申花后，在正式比赛中遭遇的
最大比分失利，斯卢茨基也在赛后发
布会上对整体比赛做了总结，他表示
上半场球队采取了被动的深度防守策
略，未能创造出进攻机会。“在中场休
息时，我要求队员大胆地去控球，想办
法在进攻端能打开局面。但不幸的

是，球队在下半场初期连丢两球，未能
逆转比赛局势，我想这就是足球比赛
的一部分。”

斯卢茨基也毫不避讳球队短板，
十场亚冠让他深刻意识到，我们与亚
洲顶级球队的差距在于比赛强度，“这
是我第一次带队参加亚洲冠军精英联
赛，我们一共打了10场比赛，给我感
觉最深刻的是，我们和对手在强度方
面确实还有差距。我每一次都跟我的
队员讲，如果想跟对手抗衡的话，一定
要在强度方面和对手起码持平。”

斯卢茨基还表示希望通过这次
亚冠精英联赛的经历，提升球队整体
强度，迎接未来的挑战：“我们已经晋
级了2025/2026赛季的亚洲冠军精英
联赛，我们也将试图把强度尽量提
高，尽可能以先进俱乐部为榜样，像
他们一样把我们的比赛强度提起
来。这也是中国的俱乐部应该正视的
一个问题和差距。”

申花全队已于昨日傍晚抵沪，迎
来近半个月左右的休战期。据悉，球
队将于19日重新集结。面临中轴线
三名核心球员的伤缺，申花队要好好
利用这段休战期进行空缺弥补，以更
好的团队配合、战术打法出战3月29
日中超联赛第三轮客场对阵河南队的
比赛。

此外，申花队入选国足大名单的
杨泽翔、蒋圣龙、徐皓阳、汪海健、刘诚
宇五名国脚也已无缝衔接，前往西亚
报到备战两场世预赛，其中蒋圣龙带
伤报到，他的特制面罩也已经制作完
毕，可以起到保护、固定的作用。小将
杨皓宇也直接前往U22国家队报到，
备战国际足球邀请赛。根据赛程安
排，申花几名国字号球员最快要到3
月26日才能返回上海，这也意味着他
们与球队合练的时间将极为有限，无
疑是对申花队整体默契与快速适应能
力的巨大考验。
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一向坚定的斯卢茨基动摇了。
按照惯例，在赢球的情况下，除非

是有意识地轮换，或者遭遇伤病以及
其他不可抗因素的影响，教练大多不
会对上一场比赛的主力阵容进行太大
幅度的调整，但一向被外界认为在用
人方面“固执”的斯卢茨基，却在这场
事关申花队能否拿到前往沙特机票的
关键一战开始之前，变得犹豫起来，或
者更确切地说，变得患得患失起来。

与川崎前锋队的首回合比赛，在
路易斯因伤无法出战的情况下，准备

将阵型改为4321的斯卢茨基把刘诚
宇推到了最前面的那个“1”的位置
上。一方面，此前一直作为主力的另
外一名外援前锋米内罗还有一些小伤
在身，不具备打满90分钟比赛的条
件；另一方面，斯卢茨基也想用小刘这
张对手不太熟悉的“牌”作为奇兵，打
川崎前锋一个措手不及。

事实证明，斯卢茨基的那个选择
是正确的，虽然在场上大部分时间里
被对方后卫限制住，但是刘诚宇标准
的中锋打法，除了不断地给对方防线
造成消耗之外，他在下半场也获得了
一次极佳的破门得分机会，而替补出

战的米内罗也在体能没有完全恢复的
情况下，在最后20分钟的时间内起到
了牵制对手防线的作用。

或许是希望申花队能打出自己
熟悉的比赛，与川崎前锋队的第二回
合较量，即便是客场作战，即便之前
的主力后腰阿马杜因伤缺阵，斯卢茨
基依然选择了中场四名球员菱形站
位的 4312 阵型，重回主力阵容的小
将杨皓宇出现在右路8号位，上一场
踢这个位置的徐皓阳则被推到了锋
线上与米内罗搭档，很显然，斯卢茨
基希望用进攻而不是防守将晋级的
命运掌握在自己手中。

可惜的是，单就这场比赛而言，首
发出场的米内罗不但没能在进攻当中
做出贡献，像对手阵中的外援前锋埃
里松那样抓住稍纵即逝的机会破门得
分，防守时也没能成为申花队在中前
场的第一道防线，反倒是刘诚宇替补
上场之后，让申花队在进攻中有了一
个能够“钉”在对方禁区的支点。

赛后新闻发布会上，斯卢茨基在
被问到接下来如何面对阿马杜和路
易斯缺阵带来的影响时表示，中超球
队对于外援的依靠确实会多一些，但
申花队本场比赛失败的原因更多还
是出现在比赛强度不够上面——换
一个角度来讲，没有了路易斯这位锋
线搭档，作为单箭头的米内罗给川崎
前锋队防线制造的强度，显然是不达
标的。

“阵眼”消失，中前场的强度下降
教练·一次不成功的变阵——
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全队放假一周，阿马杜回法国康复
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